

Epigrafía en el siglo XXI – El “Círculo del Estrecho”: un paradigma bajo revisión

Sabine Panzram (Universidad de Hamburgo) – Mohcin Cheddad (UAE, Tetuán)

Sabine.Panzram@uni-hamburg.de – mcheddad2005@yahoo.fr

El estrecho de Gibraltar tiene una extensión de unas decenas de km de longitud entre el Mar Mediterráneo en el este y el Atlántico en el oeste, y tiene alrededor de 14 km de anchura en su punto más estrecho. El Imperio Romano, al igual que el Imperio Islámico temprano, no vio ninguna razón para permitir que su expansión territorial se viese limitada por esta vía navegable única en términos de su configuración geológica y geomorfológica. Durante siglos –desde el siglo III a. C. hasta el siglo XV d. C.– el estrecho conectó dos regiones intensamente urbanizadas. La conquista militar en ambas orillas, el desarrollo de una infraestructura y una práctica administrativa, los flujos económicos y migratorios, las redes religiosas y elementos de conexión cultural, así como la dimensión social de cualquier intercambio a través del estrecho han hecho de esta región un *unicum*.

El objetivo de esta sección paralela es, pues, exponer esta región con personalidad propia a un balance y revisar los argumentos que han hecho posible hablar del paradigma “Círculo del Estrecho” (M. Tarradell i Mateu) basándose también en evidencia epigráfica. Desde un punto de vista metodológico, la viabilidad del concepto puede comprobarse mediante estudios de caso de un total de cinco ámbitos: (1) militar, (2) economía, (3) vida urbana, (4) culto – religión, (5) migración. Invitamos a analizar la evidencia hispánica y norteafricana con el objetivo de comparar el “epigraphic habit” en ambas orillas entre época imperial y Antigüedad tardía y revisar el paradigma en cuestión.

Sabine Panzram: Catedrática de Historia Antigua en la Universidad de Hamburgo (Alemania). Sus principales ámbitos de investigación son la historia social del poder y el mundo de las ciudades en la península ibérica. Relacionado con la temática del congreso ella publicó recientemente: Descifrar para contarla. La vida urbana en el *Conventus Astigitanus* a través de la epigrafía, in: J.M. Campos Carrasco / J. Bermejo Meléndez (Eds.): Ciudades romanas de la provincia Baetica. *Corpus Vrbium Baeticarum: Conventus Hispalensis et Astigitanus*, Huelva 2018, 111-134 (= Onoba Monografías; 2); Realität versus Paradigma. Gades und der sog. „Círculo del Estrecho“, in: *Orbis Terrarum* 13 (2015), 155-191.

Mohcin Cheddad: Profesor de Historia Antigua en la Universidad Abdelmalek Essaadi (Tetuán, Marruecos). Sus investigaciones se concentran en la región del Estrecho de Gibraltar en la Antigüedad. Entre sus publicaciones se encuentran entre otras relacionadas con la temática del congreso: *Tanger d’après ses inscriptions latines, L’Epigrafia del Nord Africa : Novita, relecture, Nouve Sentesi*, (a cura di S. Aounallah- A. Mastino), Epigrafia e Antichita, 45, Fratelli Liga Editori, Faenza, 2020, pp. 171-182 ; *Le concept du Cercle du détroit de Gibraltar: une vue de la rive méridionale, L’Africa Romana*, 20, Alghero, 2013, pp. 855- 871.